

tier marchand, habité par les Francs, et où se trouvent les comptoirs des grandes maisons de commerce.

*Pera*, sur la hauteur, est le quartier européen, presque une ville française, où se trouvent les ambassades et qui diffère des autres quartiers par une propreté relative.

Sur la rive droite : *Stamboul*, la vieille ville de Constantin, est aujourd'hui le quartier musulman proprement dit, avec les grandes mosquées et le palais du Sérail.

*Phanar*, le quartier grec, résidence du patriarche, et *Balata*, le quartier juif, le plus pauvre et le plus sale d'une ville dont la malpropreté et les détails misérables forment un surprenant contraste avec le panorama superbe qu'elle présente et les richesses qu'elle renferme.

Trois ponts font communiquer les rives de la Corne d'or; à son extrémité se trouvent l'arsenal et les grands établissements de la marine de guerre.

Le sultan habite ordinairement le palais d'Yldiz-Kiosk en dehors de la ville.

En face, sur la rive opposée du Bosphore, Scutari est, pour ainsi dire, le faubourg asiatique de Constantinople.

Stamboul a la forme d'un triangle, dont le côté sud-est formé par la mer, le côté nord-ouest par l'enceinte, et le côté nord-est par la Corne d'or.

Le côté qui fait face au Bosphore, est défendu par le Sérail près de la Corne d'or, et, à l'autre extrémité, par le château des Sept-Tours.

Le front de terre est défendu par une vieille muraille, avec des tours et des fossés en ruines; mais la meilleure ligne de défense est à 30 kilomètres en avant, formée par une suite de hauteurs entre Bouyouk-Tchekmédje sur la mer de Marmara et Derkas sur la mer Noire; les empereurs grecs y avaient élevé des retranchements, et la force naturelle de cette position leur permit de résister longtemps aux attaques des Turcs. En 1453, l'empereur Constantin y soutint un siège de 54 jours, avec 10,000 hommes, contre l'armée du sultan Mahomet II, forte de 250,000 hommes.